

國木田独歩が佐伯から去ったわけ

「佐伯と國木田独歩」 蘭遺

贊助会員 山内武興

られ、起任してさしたのである。独歩が年二十三才の時である。しかもその時、この若い独歩の俸給は月額二十立場である。それで、当時の佐伯では、裁判所の判事と同額の高給取りであつたといふのだから、生活の安定を得て恵まれた。それで弟の叔二を呼び寄せて一しょに生活し、国元にも送金した。僻遠の田舎であるからもの足りないことをあつたろうが、自然の恩恵に浴し、経済的にも恵まれたこの佐伯は、不平があつたわけはない。

それが、どんな理由で、佐伯から早々にして立ち去ってしまったのである。

國木田独歩が、佐伯の鶴谷学館の教師として着任したのは、明治二十六年九月三十日で、翌年三月一日に、職を辞し佐伯を去つて上京していく。この間、佐伯に居住したのはわずか十ヶ月である。佐伯の自然と風物に魅せられ、昼となく夜となく山野を散策して、おのれの詩囊をいやが上にも肥やしちゃ独歩が、どうしてかようやく早々にして佐伯から去つてしまつたのであらうか。

独歩が佐伯に来て間もないころ、東京の友人たちに送られた書簡の中には、「佐伯は、山水の風景に富み、山あり、河あり、海あり、郊外の散歩に至極よろしい。その上魚が多め、毎日さしみのごちそうがあつて、滋養の点では心配がない。生活もやすいところで不平がない」としてある。佐伯に対する彼の第一印象はすこぶるよかつたらしい。その上、経済的にも恵まれた。佐伯に来る前は、東京で失業し、國元の父からの送金も断えてしまつて、全く生活の安定を失つてしまつて、文学を愛し、詩を求める、人生の探究下著い情熱を傾けていた彼も、どうしようもないところであった。ちょうどその時、裁縫の神が現われたように、徳富蘆峰から矢野龍溪に紹介されて、矢野龍溪の鶴谷学館の教師の口が与え

独歩という人物は、どんな人であつたのだろう。風貌はどちらかといふと、小柄の方であまり揚がらず、いつも黒の紋付き木綿袴をまき、それに縞上靴をはいて、古はこちよこと歩いていたといふ。

独歩が勤務した鶴谷学館といふ学校は、明治二十三年、佐伯の旧藩主毛利子爵の肝いりで、新屋敷の民家を借つて創設されたもので、小学校を卒業したものは、中等教育をすすめ、夜学を中心として、学識の程度も中学上級であつたらしい。独歩が佐伯に来て間もなく、友人に出しあ手紙の中に、

生徒の気風は未だ十分知れず候へ共、一寸見立る延べては、昂々然たる大志ある者も見受けず、生徒中長年者の大半は職業を有し、或は裁判所に出るとか、或は銀行に出るとかにて、雖然たる学生は少數に御座候。授業は午後三時半より始めて五時半までと、午後八時半より始めて十時半までとの四時間に候。講義は十分ヨナル「スヰントン万国史」、ヘスチング伝、其他文典、讀方、別下代数学を受け持ち、一週間二十三時許りの勞働は御座候。

とある。また『跋かざるの記』の二十六年十月五日の

条を見ると、

雨降ること蕭々たり。

昨日より始めて授業す。三時半（午後）より下級生の為にナショナル読本二ヶ月卷を授く。四時半よりリーディングを授く。午後八時半より代数学を授く。九時半より上級生の為にスキンントン万国史と講ず。以て日課を了はる。

とある。

これを見ると、鶴谷学館は、午後三時半から五時までと、八時半から十時半まで、二部授業をしていたことが分かる。なお代数学はチャーレー・スマスの訳書を用い、万国史は原書を使用していたといふ。

課目は、英語・数学・漢学・理科・剣道であつて、独歩在任の間は、独歩が英語と数学を担当し、漢文と剣道は中島麗一郎氏、理科は石田豊城氏が担当していく。  
(註) 中島麗一郎は当時の智學校と称する漢学私塾を開いていた。石田豊城は、当時の南海郡高寺小学校長であった。これら二人は兼任であった。

この鶴谷学館における独歩の教授ぶりは、熱心であつたが激しい方で、生徒を厳いあげていた。帽つたところを知らないと言つたら大変なもので、そんなはずはないと、目をむき出して叱つたものだ。

それについてこんな話がある。ある日、中谷某という生徒が指名されて、「分りません」と「そんなはずはない」と聞くと、中谷は憤然と立ち上がり、「もう習いません」と席を蹴つて、すたすと帰ってしまったということである。

独歩の気性は、聞かぬ方で負けずそらいであつたから、

生徒の方からぶへへかって来ないと氣に入らない。ところが生徒の方にはその危機感が乏しく、いつも先生の方へ突きこまれるという風で、手ごたえが少なかつた。独歩は、生徒を激励する考え方であつたが、常に佐伯の青少年の無気力さをけなしてい友。当時独歩は、年齢わずか二十三才であつたから、生徒の中には彼よりも年長者が幾人かい友。「若僧のくせに生意氣女」と、生徒からの反感を買つていた。

独歩は非常な勉強家で、暇さえあれば本を読んでいたが、生徒が訪問してくると、いつでも書架から書物を抜きとつて、「僕は、旅宿ここからここまで靠んだ。ちょうど〇〇ページある」というのが常であつた。これも生徒を励ますつもりであつたろうが、いかにも自分が勉強家であることを表示するかのように驕慢な態度に見えて、これもまた、彼に対する反感を呼ぶ、一つの原因でもあつた。

徳富蘆峰の独歩評によると、彼は議論好きで、傍若無人でどこかがたり、先輩の眼から見ると「こましやくれた生意気な青年」に見えた、とある。

また、この反感を買つた今一つの大いな理由として、彼が熱心なクリスチヤンであつたことがあげられる。その当時、佐伯にはまだ教会はなく、民家を借りて地方の宣教師が出来て、布教伝道する程度で、信者も少なかつた。独歩は進んでこの伝教會に出席し、自らしばしば感説した。耶蘇教をまだ異端邪教と見る人の多かつた佐伯では、学校の教師が耶蘇信者かと、自眼視されていたのである。

独歩が、排斥され、た直接の原因は、明治二十七年の二月九日夜、佐伯の青少年たちの集会である。(註) 茂友会の会合に出席して、一場の演説をした。この演説が直接

の原因であった。

(註) 益友会は、明治二十二年九月に創設された佐伯・南郷の青年少年の会合で、常識と研究して知識を交換し合い、互に徳行を勵まして友誼を厚くすることを目的としていた。毎週毎に集会を催して討論会を開いたり、先進者を招いて演説や講義を聽講していく。またこの会は「益友」という雑誌を発行して、論述文苑、推銀・小説などを載せ、会員相互の發表機關としていた。会員は鶴谷常館の生徒の外、広く一般青年有志誰でも参加できるものであった。

この演説の内容は、まじめな人生論であつたが、その説の中には、矢野龍溪に対する非難がいた。林評をさしはさんだ。独歩としては、正当な評価のつもりであつたろうが、例の調子で放言してしまつたのである。これを聞いた聴衆は、大恩ある郷土の大先輩をのしつたといふで激昂し、彼は会場から追い出されてしまった。その後、独歩への辞職勧告書が、彼が下宿していく坂本氏邸の庭先に置かれた。実は、坂本の家の玄関前の松の木の枝に、独歩が窓をあけるとすぐ目につくようにならしめたのであるが、それが朝になつて庭に落ちたものらしい。このことを、独歩は『敗れかげ及の記』に次のよう述べるとしている。

二月十日

今朝、窓を排して下瞰すれば、庭先に一書狀の落ちたるを見ゆす。披き見れば何者とも知れず、客に向

て一片の勧告書を送りたる也。其の文は次の如し。

別段書き置かざるべし。只だ其の意は、

第一、先生来伯の時、自分の鳥八分、学生のため二分を務むと言ひし皮薄情ならずや。第二、偏愛あり。第三、魁強家を益々底譲し、不魁強家を遠くるは、給金を受けつゝある義務にそむかざるか。第四、昨日、矢野先生を氣憤なしと罵りたる所以は如何――等なり。

記名は山本修吉とあり。

今朝、富永氏を訪ひ、山本修吉なるものを知らずやと問ひしに知らずと答へぬ。則ち此の勧告書の事を語りたるに、吾が推測に立たばはず、学館生徒の或者の行為ならんと云う。されば、石丸不如きむらんと云う。吾も亦堅く左様に信じ則ち今夜彼を呼び大いに之きあひる。彼堅く自ら知らずと云う。すなはち、吾が思ふ所、吾が志ざす所、信する所を告げ、互に誤解なからんことこそ望ましけれと語る。彼も亦大承知したり。其仁大に道を語る。

独歩が、この勧告書に大キマ衝撃をうけ、憤激したことがこの文でわかる。しかし独歩は、これに抗して、次週の益友会の集会に再び出席して、幹事の藤田達次郎にもう一度演説させると要求した。その左の会場は、またまた沸騰し、結局、彼は登壇出来ず、ぶんぶん怒つて帰つてしまつた。

このことを二月十七日の記に以

今夜の衝突は吾に甚だ大なる事を教へぬ。曰く、決して自ら他人の前にて誇る勿れ。否、かか百常套の語に非ず。曰く、決して自らを人間の前にて判断する勿れ、神の前に斯せよ。人間の他の者と比較して自ら高くする勿れ、神の前に心地して、常に神の前に謙遜なれ。

とある。だいぶん反省して、この晚は、先般の演説について承認する考え方であつたのであるが、演説がゆるされず、怒つて出てしまつたのである。

この排斥運動に対して、独歩自身は、やましいことはないと思つていながら、東洋人、彼の人となりと、キリスト教信仰など、彼に対する日ごろからの反感が、たまたま矢野龍溪を攻撃した演説に、火をつけられて爆発したものと、見ゆべきであらう。

この事件も、彼は相当動搖させ、教師としての自信を失わせたらしく、このころから佐伯には、永くいな考えを深めたものと思われる。

独歩が、鶴谷學館と結んだ契約は、一ヶ年であつたらしが、それを延期しなかつたのは、彼が、この辞職勧告書事件以来、學館教育にいや気がこゝして来たからである。

また、明治二十七年は、東洋の風雲急き告げ、七月の豊島沖海戦及び牙山の戦闘から、ついに八月一日の宣戰布告とまゝて日清戦争が始まへた。若い独歩は、この緊迫した情勢に、田舎にくすぶつていることがたまらなくなつて、帰心矢々如く東京へ出でしまつたのである。

明治二十七年一月発行の『鶴谷叢誌』第十六号に、鶴谷學館の二十六年十月から二十七年七月までの、経費の收支計算表が載っている。

### 收入部

一金二九八円	毛利家御寄附金
一金一三二円八二銭八厘	各有志者ヨリ寄贈
一金三四三七銭五厘	銀行株式利足
一金一八円二八銭	生徒授業料
一金九円七〇銭	生徒書籍代入
合計 一金四六一円七九銭六厘	(注) この合計額は誤差あるし原文のままとした。

### 支拂部

一金二八〇円	教員給料
一金二二四止。銭	同 費
一金八三円五四 四〇円六二 一金五円	銀行株式買入高 銀行へ預け金 借家料
五一円四八 一金五円	炭油紙其他諸雜費

一金 七三夷五厘 書籍運賃取替  
一金 二三円九一銭七厘 稅金

合計 一金四六一円七九銭六厘

この収支計算表、ちょうど独歩が佐伯に在住していた間のものである。この教員給料群きみると、独歩が月給二十五円であったから、予算の大部は独歩の俸給で、外の二人の教員は乎当程度のわずかなものであつた。これは二人とも他に職があつて兼任であつたのであろうが、若輩の独歩が一人高論とりであつたのに對して、不公平があり、独歩に反感をいたしたことは事實であろう。特に中島翫一郎は、當時五十八才で、氣もすかしい漢学者であり、大の耶穌からいであつた。學館の生徒の中には、富永徳磨・山口行一・高橋平吉・同庸吉など、独歩を尊敬し信頼する土のものいきが、藤田達次郎・石川敏一らの如き反対党もいて、これらが排斥運動を企てるのである。その背後には中島の勢力があつたことは疑いきられない。

こうして独歩は、排斥を食つて、わずかの間佐伯に居住して、早々に立ち去つてしまつたが、彼の隨筆『獨語』第二部の序文には、次のようになつてある。

これ彼が田金教師として約一年間、豊後國佐伯町に滞在せし時の日記なり。則ち二十六年九月三十日より二十七年八月一日に至るまで、人の子を教へつゝも常に自ら学ぶ迫あり。塔しみつゝ聞えつゝ又自然の特殊なる恩寵を得て限りなき慰藉を得たる。彼が今日までの生涯に於て尤も幸福なりし時の日記なり。云々  
これでもわかるように、独歩は、彼の一生の中で最も精神生活が充実し、多少の紛糾はあつたとしても、素朴な人情に浸り、美しい自然に親しみ、ワーズワースの詩情の中下溶けこんだのは佐伯である。数々の詩想を提供し

て、あまりの名作を生むことの出来たのも宗伯である。あと味の悪い憶い出を幾分残したかも知れないが、独歩と宗伯とは、断つことの出来ない深い文にしがあつたのである。

（へおおり）

研究

大賀宗九

— 博多 幻住庵を訪ねて —

在福岡市

会員 佐 脩 貢 一

さる九月五日、私は福岡市博多区御供所町の聖福寺を訪れた。それ以降福寺山内の幻住庵に、大賀宗九・宗伯（まほく）父子の墓があるからであった。

安國山聖福寺は、わが国禪宗（臨濟宗）の始祖（西禪

師）が宋から帰朝した後、建久六年（一一九五）六月、鎌倉の將軍源頼朝を大檀越として建立した寺である。また幻住庵は天目山と号し、聖福寺の塔頭として、延元年間（一一三三）に現在の東区馬出に創建され、正保三年（一一四六）聖福寺山内に移建された寺庵という。聖福寺の護聖院（開山堂）前を階壁（はいかべ）沿うて行くと塔頭の一・西光寺がおり、西門に出るが、その道の突きあたりが幻住庵である。

私はその日の午後、静かな聖福寺の山内を歩いた。もちろん幻住庵の所在を求めてだが、聞く人はいままで足跡をかせて山内を一周し、ようやく幻住庵に行っていた。人気のない境内、大賀宗九・宗伯墓所の案内標

板が、自ら秋の日に映えていた。

これまで私たちは大賀宗九の名を知ってはいたが、その人物については「大分異傳人伝」所載以上のことは知らないなかつた。ただ郷土史家故高司正直氏（第八代宗伯所長）が、親友のあつた故大賀善之進氏（宗九の子孫）からよつて、昭和四年六月二十日、幻住庵で修された大賀宗九三百余祭に参列された後、執筆した史載「大神大学頭宗九伝」を読んで、いささか宗九の生涯について知ることができた。

しかし、これはあくまで史譜であり、骨子は大賀善之進家の伝承によるもの、史実とはいえないと多くいうのである。

黒田藩以下における博多商人三傑といえず、普通島井宗室、神屋宗湛、大賀宗伯の三人をおげるが、大賀氏では宗伯より宗九をあげるのが至当であろう。宗室、宗湛に伍して二十余年、海外貿易によつて財をなしたのは父の宗九で、宗伯はそのあとを承けて、中大賀、下大賀といわれる博多商人格式の首位、兩大賀の基礎をつくった人物である。

（注）島井宗室 博多の人、通称は徳太夫義勝、父を次郎右衛門（門徒久といふ）家は代々酒屋と土倉を営み、父祖以来対明貿易を行なつた博多の富商。茶道を通じて太閤秀吉に近づき、その豪胆ぶりで秀吉に「目をおかしてやな」といふ神屋宗湛

神屋宗湛、本名は神屋善昌（よしまさ）、博多の大貿易商（神屋家）に生れた。父の名は銀策、祖父は石見銀山を振いたと云ふ。宗九は惟信の長子で、永禄四年（一五六二）の生れ。

さて大賀宗九は宗伯惟信の子と伝えられる。この惟信は宗伯惟治の滅亡後、相模守城主を称した佐伯三郎惟勝（惟治氏十一代惟常の兄）の子で、祖父太郎左衛門惟信と同名である。宗九は惟信の長子で、永禄四年（一五六二）の生れ。